

# EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ageno á la política.-Defensor de los intereses de España en Marruecos

ملية في يوم الأربعاء 26 ربيع الثاني 1329

ANO X Redacción y Administración: Iglesia, 4 MELILLA. - Miércoles 26 de Abril de 1911 Imprenta y Encuadernación: Iglesia 2 NÚMERO 2819

## FEZ, ACTUALIDAD

Datos de interés acerca de la capital cherifiana

En estos momentos en que Fez es el objetivo de las miradas de Europa, es de utilidad la publicación de datos acerca de la ciudad fundada por Muley Idris en el año 192 de la Hégira, y residencia hoy del Sultán Muley Hafid, contra quien las tribus se han levantado.

Al llegar á N'Zala Farray, punto que tanto suena ahora en las informaciones que de los sucesos se reciben, el viajero descubre á Fez.

A la derecha, en la orilla izquierda del río Fez, se extienden los jardines de Dar-El-Dehibach, ó Palacio de verano del Sultán, rara vez ocupado por éste, pequeño y pobre.

También á la derecha se ven los muros del Palacio del Soberano, sobrepajados en altura por el minarete de Lalla-Amira.

La ciudad se halla dividida en 18 barrios, producto de la subdivisión que, al andar de los años, han tenido Bled ó el Bida (la pequeña ciudad), en la orilla derecha del río Fez, y Ain-Allun en la izquierda, llamadas más tarde, respectivamente, Aduat-El-Andaluz y Aduat-El-Keruin, con el nombre común de Fez-El-Bali (nuevo), defendidas las dos y separadas por murallas.

La Mezquita de Muley Idris se encuentra en el centro comercial de Fez.

En cada barrio existen pequeños zocos para los artículos de primera necesidad; pero las demás mercancías solo se venden en el gran bazar y sus anexos.

Administrativamente, la capital se divide en tres partes, que corresponden exactamente á los tres brazos del río Fez, á través de Fez-El-Bali.

Esta división sólo tiene importancia por lo que respecta al servicio de vigilancia y defensa que á cada una de aquellas corresponde prestar en los bastiones exteriores Norte y Sur y en la Alcazaba de Bu-Yeluz.

Los diez y ocho barrios que hemos indicado se dividen en dichas tres partes, que se llaman Kuesma.

Los barrios que forman el centro de la ciudad y son los más ricos, se encuentran á la izquierda del río. Son el Kalkalayin, Guerniz y Quettani. En ellos se hallan establecidos los servicios públicos y los principales fondak.

Todos los barrios están cortados por numerosas, retorcidas y pendientes calles, pues el terreno es muy accidentado.

En Fez El Bali, la falta de espacio no permite que haya jardines, pero estos abundan en los barrios exocéntricos, formando grandes manchas de verdura en las que viven los rosales, almendros, naranjos y granados.

El servicio público de aguas ofrece una organización muy particular, pues el río Fez las rinde abundantes en sus extensas canalizaciones y cuando ya no le queda líquido puro que dar, se convierte en colector y expulsor de los detritus que sirven para fertilizar fuera de murallas las huertas y jardines.

En sucesivos artículos iremos tratando al detalle de las distintas partes de Fez por hoy hemos de limitarnos á consignar datos de sus alrededores, pues fuera y no dentro de la capital está hoy el interés.

Hacia el Norte, la ciudad está adosada á la región montañosa que se eleva desde la llanura de Beni-Hasen y remonta la orilla izquierda del Sebú. Los montes abiertos en abanico se reúnen en el macizo de Zerjun uniéndose luego al sistema del Atlas medio.

Hacia el Este una depresión profunda, enfla el territorio de Riata marcando el paso á Taza, al Marruecos oriental y Argelia.

Sea cualquiera el punto desde que se mire, el horizonte es de montañas. El terreno es uniformemente gris, con cuyo tono armoniza el verde triste de los olivares.

La pendiente septentrional del Za-

lah desciende rápidamente hacia el Sebú, en valles bellísimos, y ricos. El valle del río Fez se precipita desde la ciudad, en escalones hacia el Sebú.

Parte el camino del Este de la puerta meridional ó Bab-El-Fetoh y alcanza pronto al Sebú, que pasa por un puente de ocho arcos.

El punto extratragico más importante de las cercanías de Fez, es la mayor altura del territorio de los M'Tafi, que dominan la región y son los dueños de las comunicaciones con el Marruecos Oriental y con Argelia. En dicho lugar ha mantenido siempre el Maghzen fuerzas de observación.

Los M'Tafi están en los límites del territorio de los Ulad-El-Hach y Hiaina.

Las dos orillas del alto Sebú pertenecen á las tribus de Ulad-El-Hach, Beni-Sadden y Beni-Yazhia. Los Ulad-El-Hach son árabes y pertenecen á la misma familia de los que habitan en el Muluya, incluso los de Cabo de Agua, procediendo de una emigración á principios del siglo XIX.

Los de Beni-Sadden y Yazhia son bereberes.

## INFORMACIÓN ÁRABE

اخبار المغرب الأقصى

اوضحت الصحيف من الكلا تشام

السياسة المغربية والكواث الكاصرة

وكلها تدل علي ان الكالة باهدس في

من حين الي اخر وان محلات السلطان

لم تفدر علي مطاردة العاصفة الذين يد

نون كل يوم من العاصمة

بعث مراسلو باريس بتاثيرات خطيرة

في شأن اخبار اس والرباط يستود

نها ان اهالي هاتين البلديتين في حو

ب نظم ثرما ونع من النهب والسر

قد في الازفة والشارع والهجوم علي

الديار واحتناس الائمة ولم يكن في

مقدرة الحكومة ان تسكن مصادا الهياج

الذي اثلف راحة السكان وقد بعث

لفنصل العرسوي الي حكومه يعلمها بان

مولاي عبد الكويظ طاب من قبيلة لاشو

بة ودكالة وبني مسكين نجدة من الغر

سان الكياد ائانة للمحلات الشريفة

وقد تلقى الكينزال موثير امرا من

الحكومة العرسوية بالاستعداد واخذ الا

هبة لارسال القوات العسكرية لاس اما

تة للسلطان واجابة اطلبه وان الكالة

الغربية قد وصلت الي النهاية

بريد اس

وصل من اس الي طنجة بريد كان

تاخر وصاله بسبب كثرة اللوحال وغفارة

الامطار المتهاطلة واخر انه في التاسع

من الكاري وصل للعاصمة وبرد من قبيلة

الكيا ينة وبعد ما طلبو الهذافة بجلالة

الكصرة الشريفة واجابتهم لذلك دخلو

علي السلطان هوذكزوله انهم كانوا عزو

علي الانصمام للبخزون وحادرية البزار

علي شرط ان يعزل الوزير الجالوي عن

اصدارة واخراج الكرامة العرسوين

واجابهم السلطان بان اجابتهم لهذا

الطلب تعد من المحال وان الكواث

الكاصرة لا تساعد علي ذلك

وفي اليوم نفسه حرم لثوار علي العا

صية بمزقةم القبايل الدرية ونسبتهم في

الهوا نسبا وفي العاشر نزلت المطار

غزارة وجانتهم وعزلت مساهمهم

والكن في اليوم الرابع عشر رجع الثو

ار بهجمو علي الهدنة من نقطه مختلفة

وجهت شتى وخرحت اليهم العساكر

ودام الكبر الي الساعة الخامسة مسا

تجلى الثوار من العاصمة مرفقا

EL TEXTO ARABE

Noticias del vecino Imperio.

## INFORMACIÓN MILITAR

Ha llegado á esta plaza, habiéndose hecho cargo del grupo de Montaña del regimiento de Artillería, el comandante D. Rafael Morelló.

Mañana se reunirá el Consejo de Guerra, en la sala de banderas del cuartel que ocupa la Brigada Disciplinaria, para ver y fallar la causa instruida contra el soldado de dicha unidad Francisco de P. Toval Gomez por el delito de hurto.

Presidirá el tribunal, el teniente coronel D. Juan Suarez de Madariaga. Actuará de Fiscal, el Auditor de segunda D. Pedro Topete Urrutia, y como defensor, el segundo teniente D. Ildefonso de la Torre.

Se le ha concedido una comisión del servicio por un mes, para Toledo, al primer teniente de Ceriñola D. Victoriano Jareño.

El oficial 3.º de Administración D. Vicente Fernández, ha pasado á situación de excedente con residencia en esta plaza.

Ha sido destinado á la Auditoria de la octava región, en comisión, el teniente auditor de segunda don Emilio Lorenco.

Han sido pasaportados: para Madrid, el primer teniente D. Angel Sorria; para Torrijos (Toledo), el primer teniente D. Lorenzo Diaz; para Murcia, el capitán D. Pedro Sanchez; para Ceuta, el sargento D. Manuel Madroñero.

Servicio de la Plaza para hoy

Jefe de día, Sr. Coronel de Taxdirt D. Miguel Núñez.

Imaginario, otro de Ceriñola don León Gaona.

Hospital y Provisiones, Regimiento de Ceriñola, sexto capitán.

Parada, Melilla, 59.

Oficial y sargentos de vigilancia por la plaza, Africa.

Oficial en el Rio de Oro, Ceriñola. Intérprete de servicio en el E. M., Pedro Gestoso.

El Comandante Sargento Mayor. José de Prada.

## Los sucesos del Imperio

Información del Sur

Hace días se tuvo noticia de Moador de la muerte del kaid Jubban, de la tribu de Chiadnia, el cual falleció á consecuencia de las heridas que recibió luchando en la mejalla cherifiana contra los rebeldes en las cercanías de Fez.

El muerto era uno de los tres kaid de Chiadnia, encargado del Gobierno de las fracciones de Meskalas, Henchau, Brá y Tacatt.

Su puesto ha sido ofrecido á un hermano llamado Si-El-Arbi-Ben-M'barek; pero el candidato ha renunciado, manifestando que el Kaidato debe ser desempeñado por un hijo del difunto, Si-Abd-Es-Sebam-Ben-El-Hach Laasen.

El kaid Jubban era persona muy apreciada y amante del orden, y la noticia de su muerte ha causado honda impresión en la región de Moador.

que se evidencié en la lucha que dió por resultado el destronamiento de Muley Abd-El-Aziz.

Las tribus no muy afectas al Magzen prestan en estos momentos un servicio indirecto á los rebeldes, pues si bien no acuden en su ayuda con hombres ni dinero, en cambio aprovechan la situación apurada del Sultán y de su Gobierno para entregarse por su cuenta á la vida anárquica que tanto encanta á los indígenas. Lo que sucede en una región no interesa gran cosa en otras; pero éstas se aprovechan del río revuelto en cuantas ocasiones se les presentan.

En torno á Marrakech, aunque otra cosa digan las informaciones, la paz no se ha alterado hasta ahora.

Sin embargo, se nota un descontento muy vivo en las kábilas hacia el Hach-Thami-Gloui, hermano del Gran Visir, el cual gobierna con tiranías y rapacidades que al fin parece darán lugar á desórdenes.

Tal es, al presente, la situación del Sur.

## El zoco de Ain-Ben-Rahal

Buen contraste

Desde el Muluya al Tensif, los clarines bélicos anuncian graves sucesos. Al otro lado de aquel río, núcleos importantes se reconcentran para amenazar Fez por la región de Taza, y las kábilas se aprestan unas á combatir y á favorecer otras el movimiento, provocando ello agitación y efervescencia. En la orilla izquierda todo es paz y concordia. Hay movimiento, se nota actividad, pero es movimiento y actividad comercial. No se anuncia ninguna acción guerrera, no se llama á las kábilas para que presten su concurso á este ó al otro hecho de fuerza. Se les llama para que concurren á un zoco, para que vuelvan al del martes de Ain-Ben-Rahal, restablecido con excelente acuerdo por el general Aldave. No son aquí quienes hablan, los clarines guerreros, es la voz del comercio la que se deja oír, llamando á los indígenas á colaborar en una obra de paz.

La zona ocupada por España ofrece digno contraste con el resto del Imperio!

Camino del Zoco

El automóvil marcha velocísimo, camino de Zeluán, dejando atrás la ciudad que se despeza para la batalla del nuevo día, que amanecerá hermoso, con cielo limpio, de azul africano. Los moros provisionistas del mercado y las caravanas que pernoctaron en Nador, circulan por la carretera y respetuosamente saludan al jefe policía en cuya grata compañía voy, merced á la amabilidad del General Aldave. Son el teniente coronel Cantón y capitán Riquelme de la Oficina indígena.

Mientras desfilan ante nosotros como rápida visión cinematográfica, montes y llanos de memorable recuerdo, hablamos de la importancia del zoco que hemos de visitar y de lo laboriosas que han sido las gestiones hechas para su restablecimiento.

El Hach M'Talzi y varios *chefs* adictos suyos, comenzaron una campaña de intrigas para que los nómadas no concurriesen á él, y una vez mas han fracasado.

Puesto de acuerdo los Ulad Settut, Beni Bu Yagi y Beni Ukil del Garet, decidieron abandonar el zoco de Nebs, y acudir al de Ain Berhal, como habían ofrecido al general Aldave.

En las cercanías de Tauma encontramos un camión automóvil que conduce entusiastas miembros de la Cámara de Comercio y negociantes, con algunas mercancías.

Veo á los Sres. Vallesca, Serrano, Fernández (D Pedro y D. Mariano), Brunet, Salama (D. Samuel), Benarroch (D. Isaac), Roldós, Cruell, Amigó y algunos otros.

En la histórica alcazaba hay que dejar el cómodo automóvil, para hacer á caballo los cuatro kilómetros que faltan, pues el zoco dista 31 de Melilla.

Se cruza el río Zeluán de aguas salobres, y se continúa por la llanura que aquél divide, como más tarde otros arroyos y barrancos de menor importancia.

Esas tierras propias para viñedos,

están vírgenes. Los nómadas disponen de otras más fértiles en la cercana Zebra.

El Zoco

Ofrece el mismo aspecto de los demás, con sus puestos apretados y en aparente desorden.

Hay bastantes guelayas; pero predominan los árabes, de largo alboroz, elevada talla y aire majestuoso. Las mujeres son de formas más pomposas que las enjutas montañesas.

En la tienda de la policía indígena, el capitán Malea recoje las armas, y ni un solo hombre las lleva consigo. De Zeluán había salido al amanecer una compañía y un escuadrón al mando del T. C. de Ceriñola Sr. Hernández, acogidos fraternalmente por los indígenas.

El mercado está mucho más concurrido de lo que pudieran imaginarse los más optimistas. Pasarían de tres mil los moros reunidos. Hebreos de Melilla instalaron una treintena de jaimas con productos europeos.

Me fijo y veo con placer que en primer término están las cretonas catalanas, de indudable porvenir en Marruecos.

Los negociantes Sres. Fernández Batanero, (D. M. y D. P.) compran ganado vacuno y lanar.

Por otra parte los catalanes señores Amigó y Cruell adquieren cuanto se les ofrece, abonándolo en billetes del banco de España, que los árabes aceptan sin reparo.

En una depresión del terreno está el manantial que da nombre al mercado. El agua surge abundante entre las peñas. Es un poco salobre pero potable.

Una alocución

Los pregoneros llaman al concurso y en torno á ellos se congrega la muchedumbre.

Con voz potente leen la siguiente alocución del Capitán General que es escuchada con religioso silencio.

Decía así:

El Excmo. Sr. Capitán general don José García Aldave en nombre de S. M. el Rey (q. D. g.) y del Gobierno de España, sabed los que oigan y hacer saber á los demás que no estén presentes:

Que para bien de todos los habitantes de las kábilas de Guelala, Quebdana y Ulad Settut se restablece este zoco de Ain-Ben-Rahal que tiene más facilidades que el de Nebs y otros establecidos, para que acuda el comercio de Melilla y puedan hacer sus compras de todos los géneros que necesiten, y sus ventas, de artículos y ganados, los habitantes de las kábilas que España protege y las vecinas con las que está y desea continuar en las mejores relaciones.

Que todos los que asistan á este zoco, lo mismo Quebdana, que Guelala, Settut; igual que los Beni-Buyahi que los Ukil y los M'talza, hasta las kábilas más apartadas estarán en el libremente y bajo la protección de España que envía la policía, para que nadie ejecute actos de violencia y solo reine la paz y tranquilidad dedicándose cada uno al ejercicio de su comercio.

Que para cumplir tales fines y evitar discordias, todas las armas que traigan los concurrentes al zoco, sea cualquiera su procedencia y condición, se depositarán en el puesto de policía á la llegada y les serán devueltas al retirarse, á sus propietarios.

Que cuando se administre justicia por el Cadi que se nombre de acuerdo con los Ulad-Settut, en cuyo territorio se celebra el zoco, España velará por que se cumplan los fallos, y atenderá también á las reclamaciones que sean fundadas, para que ni grandes, ni pequeños, puedan encontrar en las resoluciones, motivos de odios ó rencillas entre las fracciones ó kábilas que en adelante deben unirse como hermanas.

Y por último, que para aumentar los beneficios que España desea para sus protegidos y amigos, asistirá al zoco un médico y más adelante se establecerá un consultorio, como el del zoco El-Had en donde puedan encontrar alivio á sus dolencias y

medicamentos cuantos lo soliciten, sin que paguen nada por las consultas y operaciones.

Suplemento arábigo

EL TELEGRAMA DEL RIF deseo de contribuir al mejor éxito del restablecimiento del zoko, hizo repartir un suplemento arábigo cuyo texto es el siguiente:

Gentes que os explotaban, que os hacían víctimas de sus rapacidades, os digeron un día que los españoles trataban de atentar contra vuestras vidas y haciendas, y de cometer con vuestras familias todo género de tropelías. Le disteis crédito y surgió la guerra que ensangrentó estos campos.

Han transcurrido dos años y el tiempo se ha encargado de hacer patente la mala fé de vuestros consejeros, y cuales eran los verdaderos fines que perseguía la siempre noble é hidalga nación española al penetrar en el territorio rifeño que sigue siendo vuestro.

En esos dos años habeis podido apreciar los beneficios de la ocupación.

Trabajais los meses de invierno que eran antes de forzoso paro; marchais por cómodos caminos al ir á Melilla y al regresar á vuestros hogares; el fusil que era antes vuestro obligado compañero, para nada lo necesitáis, pues España garantiza vuestra seguridad y no teneis que temer sorpresas ni venganzas. Los zocos se desarrollan sin que habla la pólvora; vendeis vuestros productos con grandes provechos; sembrais terrenos muchos años incultos; vivis tranquilos, libres de multas injustas y sin el temor de que vuestros silos sean saqueados.

Los españoles respetan vuestras costumbres, vuestra religión y vuestras familias. Han creado escuelas para que vuestros hijos aprendan el korán y se inicien en el conocimiento de las Ciencias y de cosas útiles para cuando sean hombres. Los médicos os prestan asistencia gratuitamente y os dan medicinas para alivio de vuestras dolencias. En el terreno juridico los jueces españoles ó Cades, resuelven con equidad los litigios que ventilabais á tiros.

Los hombres justos los amantes del orden confiesan que jamás habeis de mayores beneficios.

Los hombres malos, los que vivían del robo y del asesinato, los que os saqueaban con injustos impuestos, son los únicos que pueden ver con malos ojos nuestra presencia.

Ahora, en los precisos momentos que la anarquía se enseñoera en otras regiones del Imperio, quiere España dar una nota pacífica restableciendo un zoco en el que podréis comprar á precios económicos, los géneros que ibais á buscar á Melilla, y al mismo tiempo que vendais en él vuestros ganados, lanas y granos.

El General Aldave que tanto se interesa por vuestra suerte, como antes se interesaba el General Marina, desea que este zoco adquiera en poco tiempo mucho desarrollo y está dispuesto á dar para ello toda clase de facilidades.

Decid á vuestros hermanos del interior, que en el zoco de Ain-Rahal encontrarán con un pequeño recargo los mismos géneros que en Melilla, y que á él pueden concurrir todos sin temor de ningún género, porque España siempre noble y generosa ha perdonado á todos los que la ofendieron y hostilizaron. Decidles lo que habeis visto ó influid para que depongan los prejuicios que todavía tienen algunos contra los españoles, hijos de las ideas absurdas que les han imbuido quienes abusan de su ignorancia.

Para que todos los conozcan os diremos los precios á que se venden las mercancías en este zoco.

En los cafés era comentada muy favorablemente la alocución del General Aldave, y leído nuestro suplemento.

Las noticias del Imperio

Los sucesos que se desarrollan en los alrededores de Fez no interesan mucho á los cheijs, con quienes habló. Lo que sí les preocupa es el movimiento de tropas en la derecha del

Muluya, precursor de próximas operaciones, Uno me preguntó:—¿Y vosotros porqué no avanzáis?

El servicio médico

Estuvo á cargo del Médico segundo D. Antonio Guzmán, cuyo consultorio en Zeluán se vé concurridísimo todos los días.

Los indígenas acudieron á su tienda, en tal número, que ni tiempo para almorzar tuvo.

La obra de los médicos es digno complemento de la acción que España desarrolla en la zona ocupada.

Los moros satisfechos

Los caides de Ulad Settut, Beni-Bu-Yagi, Ukil, y algunos de Guelaya cumplieron al Sr. Cantón, encargándole que presentara sus respetos al Capitán General.

Todos se muestran satisfechos del resultado del zoko, pues los negociantes vendieron lana, ganado vacuno y lanar y varios potros, que el Sr. Amigó pagó á buen precio.

Algunos, á quienes interrogué, dicen, que cuando se difundió la noticia de que en el zoco encuentran los mismos géneros que en Melilla con ligero sobrepeso, y compradores para sus productos, adquirirá enorme incremento.

Los que del exterior llegaban con sus armas, las presentaban á las parejas de caballería que el capitán Otón había colocado en las avenidas. Los soldados les indicaban el lugar donde debían depositarlas.

Un caid recordaba que en el último zoko que allí se había celebrado riñeron varios Ulad-Settut, resultando dos muertos y cuatro ó cinco heridos.

Administró justicia el caid del territorio, pero fueron muchos los que recurrían al capitán Malea, anhelando que conjuntamente con sus jueces sean los nuestros los que intervengan en la solución de sus litigios.

Arreglo del camino

Urge construir un camino carretero desde Zeluán, proyecto ya elevado á la superioridad, al objeto de que las mercancías puedan ser fácilmente llevadas desde la alcazaba, donde han de establecerse los depósitos.

Éxito indiscutible

Lo ha constituido y muy grande, la reapertura del zoco de Ain-Ben-Rahal.

Satisfecho puede estar el ilustre General Aldave de la nota pacífica que ha dado en estos momentos de incertidumbre, y cuantos subordinados suyos han contribuido al éxito.

Ahora toca á los comerciantes consolidarlo.

L.

La Reconquista

Venta de toda clase de artículos

Grandes talleres de sastrería

Trajes hechos y á medida

Especialidad en uniformes militares

Se hacen trajes á las 48 horas

Gran surtido en paños ingleses y del país. Inmensas novedades en géneros para verano.

Muebles de todas clases MOBILIARIOS COMPLETOS

Gramophones y discos

Inmenso surtido

EN EL PUERTO

Movimiento de buques

Día 25.—Entrados: Vapor español «Villarreal», de Málaga, 704 toneladas, 36 tripulantes, 61 pasajeros; consignatario, R. Santamaría y Compañía.

Id. id. «Vicente Sanz», de Chafarinas. 435 toneladas, 22 tripulantes, 2 pasajeros; consignatario, id.

Id. id. «J. J. Sister», de Barcelona, Valencia y Almería, 720 toneladas, 45 tripulantes, 679 pasajeros; consignatario, idem.

Id. francés «Emile», de Nemours, 593 toneladas, 27 tripulantes, 2 pasajeros; consignatario, Samuel Salama.

Id. español «Gabriel Riús», de Barcelona, 382 toneladas, 21 tripulantes; consignatario, id.

Salidos:

«Villarreal», para Málaga.

«Vicente Sanz», para el Peñón.

«Emile», para Málaga.

EL 606

Tratamiento de la avariosis (s filis) por el 606.

Doctores QUÉIPO, BLANCO y LAZ

Carretera Buen Acuerdo, 22. pral. doha

Consulta de 4 á 5.

Se alquila

UNA HABITACION CON UNA CAMA

IGLESIA NÚM. 4

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

De nuestros Corresponsales en Madrid, Provincias y Extranjero

Los sucesos de Marruecos

Carta de Fez. Explicando el origen de la rebelión.

Se ha recibido una carta de la capital cherifiana, en la cual se detallan los verdaderos orígenes de la rebelión de las kábilas.

Estas han sentido siempre el más profundo odio hacia el Gran Visir El Glaui, por considerarle hombre de tan grandes riquezas como desprovisto de aptitudes para el gobierno del país.

Sus arbitrarias medidas é imposición de toda clase de arbitrios, que llegaron á arruinar á los kabileños, hicieron que el odio que sentían por él llegara ya á los mayores extremos.

Después vino la aceptación por parte del Sultán del Reglamento militar impuesto por los franceses, en el cual se obligaba á los varones de kábilas á prestar servicio durante cuatro años en las filas imperiales.

Se dió lectura de dicho Reglamento ante el Sultán y en presencia de algunos prestigiosos caides de las kábilas.

Varios de éstos protestaron de importantes extremos de dicho Reglamento, y por ello fueron presos de orden del Sultán.

Entonces comenzaron dichos kabileños á incendiar y saquear los aduanas de los más afectos al Sultán, comenzando á propagarse la rebelión hasta adquirir la extensión é importancia de hoy.

En Ceuta. Violenta lucha entre las kábilas. En los zocos.

Las últimas noticias recibidas de la Plaza de Ceuta dan cuenta de haber estallado una violenta lucha entre las kábilas vecinas.

Desde el amanecer sostienen un nutrido y vivo fuego los kabileños de varios aduanas del lado del Este.

Se sabe que el caid Moro Valiente instiga á la lucha, siendo de temer que ésta se propague al resto de las kábilas.

En los zocos han encarecido extraordinariamente los primeros artículos.

La situación de Fez.—Ha mejorado algo.—Minas para los sitiadores.—Camino incomunicados.

Las últimas noticias fidedignas recibidas de Fez dicen que la situación de la plaza ha mejorado algo, pues parece que se han desvanecido los temores de un definitivo asalto de los rebeldes, á causa de las salidas afortunadas de la guarnición y de la acción de la Artillería, que al propio tiempo que causó grandes estragos en las filas rebeldes, les ha obligado á una tregua forzosa.

Se sabe que los sitiadores ascienden á 6.000.

Los oficiales franceses que mandan la columna que irá á Fez desde Casablanca, vestirán traje marroquí, el que usan los goumiers, para evitar ser víctimas de la xenofobia en aquellos territorios que la columna debe atravesar.

Se añade que los sitiadores de Fez están mal armados y tienen pocas municiones, y que se han preparado minas en los sitios de mayor peligro, las cuales serían voladas si los rebeldes intentaran el asalto.

Terminan diciendo los informes que lo único verdaderamente lamentable es la incomunicación en que se halla Fez, pues los insurrectos vigilan los caminos.

Pertrechos á Rabat.—La nueva mejal-la.—El mando de la columna.

Ayer salió de Casablanca para Rabat un convoy compuesto de 300 camellos cargados con 2.000 fusiles y una importante remesa de cartuchería.

Dichos pertrechos se destinan á la mejal-la que, como es sabido, está organizando Francia en Rabat, de acuerdo con el Sultán, y en la que formarán muchas fuerzas indígenas de Francia.

Una vez organizada la mejal-la se encaminará á Casablanca, para marchar desde allí á Fez por vía del Garb.

Esta columna especial irá mandada, á lo que se dice, por un general francés que irá desde la Argelia.

Sin noticias.—Los correos. En el campo rebelde

Hoy no se habían recibido en Tánger noticias de Fez, ni de Alcázar.

Esto hace suponer que los correos han sido detenidos por los rebeldes. Por cartas llegadas ayer, se sabe que los insurrectos han ensanchado el cerco, temerosos de las asechanzas de la artillería de la ciudad.

Parece que las familias de los combatientes les dirigen insistentes llamamientos para que vuelvan á sus hogares, pero ellos se niegan confiando en que la falta de subsistencias en Fez provocará una sublevación dentro de la ciudad.

Fuerzas á Casablanca

De Argel ha zarpado para Casa-

blanca, conduciendo 1.000 hombres el vapor «Muluya»

Tranquilidad. El anuncio de refuerzos.

En Fez ha renacido algo la tranquilidad, después del último combate, y al tenerse noticia de que algunas kábilas leales se habían puesto en camino para socorrer á la ciudad.

Noticias del capitán Moreau. Aviso de la mejal-la

Las noticias que ha enviado de Fez el capitán Moreau no son tranquilizadoras, pues dice que se han sublevado los Beni-Malek, y los Setrari.

El comandante Bremond ha dirigido una carta al consul francés de Alcázar, participándole que se encuentra en el Zoco-el-Arba de Cherain.

El capitán Moreau intentará unirse á Bremond.

Mas noticias de Fez. En el Muluya.

En Tánger se asegura hoy que ha empeorado la situación de Fez, temiéndose que sea saqueada si tardan en llegar los socorros anunciados.

También se decía que una columna francesa, compuesta de 3.000 hombres ha pasado el Muluya, dirigiéndose á Taza.

Ignórase si estas noticias tienen fundamento.

La opinion en Alemania. Palabras de la Prensa.

Varios periódicos de Berlín critican la salida de fuerzas en socorro de Fez.

La «Gaceta de Voss» dice que la expedición francesa es contraria al espíritu y á la letra de los tratados.

Otros periódicos dicen que Francia ha roto la Conferencia de Algeiras, y piden una nueva conferencia entre España, Francia y Alemania.

A la frontera

Para sustituir á la División de Orán que marcha á la Chauia, se ha enviado la división de Argel á la frontera argelino-marroquí.

Se compone la división de zuaos, ingenieros y tiradores.

Los ingenieros tenderán puentes sobre el Muluya.

La ocupación de Debdú

En Orán se afirma que es posible que las tropas francesas se apoderen de Debdú, estableciendo allí un tabor de Policía.

Palabras del Sr. Canalejas

Al recibir el presidente del Consejo á los periodistas, nos manifestó que había conferenciado con el ministro de Estado, y que éste le manifestó que carecía de nuevas noticias, sabiendo únicamente que nuestro embajador en París, Sr. Pérez Caballero había visitado al ministro de Negocios Extranjeros, Mr. Cruppi, y que nada nuevo ocurría.

Añadió el jefe del Gobierno: Nosotros seguiremos obrando con la mayor prudencia y circunspección, entendiendo que la nación que enciende fuego en Marruecos, contraerá ante las demás potencias una grave responsabilidad.

Carboneando. Los barcos. El «Cataluña».

En Cádiz se hallan tomando carbón á fin de estar dispuestos para zarpar al primer aviso el «Carlos V.», «Princesa de Asturias», «Reina Regente», «Infanta Isabel», «Alvaro de Bazán», «Maria de Molina» y el «Audaz».

En el Ferrol se encuentran el «Extremadura» y el «Almirante Lobo».

En Cartagena está carboneando el «Cataluña» que el viernes es esperado en Cádiz.

En Fez. Las negociaciones. Lo que piden las tribus. Incendio. Ataque

Las últimas noticias que se han recibido en Tánger de Fez, alcanzan al día 20.

La tribu de Ulad-Yamaa ha reanudado las negociaciones con el Maghzen.

Los comisionados se presentaron á Muley Hafid y dijeron que como condición previa para continuar tratando, exigían la destitución de su kaid Buchta-El-Bagdadi.

El Gran Visir el Glaui, aconsejó á Muley Hafid que de ninguna manera cediese á la imposición de los rebeldes.

El Sultán contestó oponiéndose á las pretensiones y entonces los comisionados se retiraron.

Al volver á la tribu y dar cuenta del desempeño de su encargo, los indígenas dieron muestras de gran excitación y se dirigieron á la casa del Bagdadí á la que prendieron fuego, no quedando de ella más que las paredes.

El día 19 los rebeldes atacaron á Fez por la parte N. E. de la ciudad, siendo rechazados con grandes pérdidas.

Apoyo al Sultán. Mejora la situación. Los europeos. ¿Periodista prisionero?

Se afirma que la tribu de Beni-Hasen ha ofrecido al Sultán apoyarle con fuerte contingente de hombres.

La situación de Fez, según se dice, ha mejorado, habiendo disminuido la carestía pues algunos artículos se venden á menor precio.

Los cónsules de Inglaterra, España, y Francia han celebrado una reunión en la que se tomó el acuerdo de aconsejar á los europeos que salgan de Fez.

Ha circulado el rumor de haber sido hecho prisionero por los rebeldes de Beni-M'Tir, el corresponsal del «Journal».

En Mekinez. Los Zemmurs. Proclamación.

Después de haberse confirmado la noticia del saqueo de Mekinez, ahora se asegura que los Zemmurs no consiguieron su propósito de penetrar en la ciudad, pues fueron rechazados por los askaris, teniendo 20 muertos.

Los Zemmurs han proclamado Sultán á Muley Ezzin.

La mejal-la de Chauia. En Buznika. Goumiers

En Rabat y Casablanca se ultima la organización de la mejal-la que ha de ir en socorro de Fez.

Las tropas tan pronto como estén dispuestas marcharán á Buznika donde se reunirán á las que allí se encuentran.

Se han concentrado 500 goumiers al mando del comandante Simón en la región minera de Bu-Er-Groll.

Negociaciones. Ansiedad. Auxilio

Se sabe que el Cherif de Wazan Muley Ali está gestionando la sumisión de los Cherarda.

En Fez reina gran ansiedad por conocer la suerte que haya corrido el convoy que salió de Alcázar con municiones y dinero para el comandante Bremond, bajo la dirección de un agente francés.

Se cree que algunas tribus del tránsito le habrán prestado ayuda.

Situación estacionaria. Calma. La mejal-la de Bremond

La situación en Fez es estacionaria. Reina en los alrededores la calma. Se han reanudado las negociaciones con las tribus rebeldes.

Según noticias de Alcázar el día 21 la mejal-la que manda el comandante Bremond se hallaba en Telifrat inactiva por falta de municiones, especialmente de artillería.

La mejal-la espera ansiosa la llegada del convoy del capitán Moreau.

Si no recibiese ese auxilio su situación será apuradísima.

Noticias militares

Destinos en infantería

El «Diario oficial» del ministerio, publica hoy los siguientes destinos en infantería:

Capitanes, Sr. Muñoz Puentes, de las Fuerzas Indígenas de Melilla al Regimiento de Ceriñola; Sr. Martín Pinillos, de la Caja de Cartagena, á las Fuerzas Indígenas; Sr. Llano, de la milicia de Ceuta al batallón de Cazadores de Cataluña; Sr. Giménez-Ortoneda, del Regimiento de San Fernando, al batallón de Cazadores de Ciudad Rodrigo; Sr. Arcones, del Regimiento de Ceriñola, á la reserva de León; el capitán de la escala de reserva, Sr. Carballo Fernández, del Regimiento de Ceriñola, á la zona de Orense; el primer teniente, Sr. Campos Gutiérrez, del Regimiento de África, al de Isabel la Católica; y los segundos tenientes, Sr. Gómez García, del Regimiento de San Quintín, al de Melilla; y el Sr. López Blanco, del Depósito de Ceriñola al Regimiento del Serrallo.

Gratificación de efectividad.

Se ha concedido la de 480 pesetas anuales, por los doce años de efectividad, en sus empleos, á los oficiales segundos de Administración Militar, Sres. Abeira, García, Peña, Alarcía, Sanz, Adelantado, Orájer, Benito, Altolaguirre, Casals, Pérez Conjin, Carbo, y Foras, los tres últimos con destino en la capitania general de Melilla.

Los ingenieros heridos

El Sr. General Marvá sigue mejor. Los médicos Sres. Cervera y Suarez que le han operado dicen, que la fractura es limpia, sin esquirlas. Creen que tardará en curar de 15 á 20 días.

El Coronel Sr. Moreno sigue también mejor.

El General Huertas

Procedente de Zaragoza ha llegado á esta Corte el Capitán General de Aragón

Permanecerá aquí hasta fin de mes.

Mas destinos

Mañana publicará el Diario Oficial los destinos del Clero Castrense.

El oficial tercero de Administración Militar (E. R.) D. Juan Saavedra, pasa destinado á esa Comandancia de Tropas.

Presupuestos

Ha sido aprobado el que formuló la Comandancia de Artillería de Melilla para carga de cartuchos y reconocimiento y limpieza del material.

Pasaje

Se le concede por cuenta del Estado á la familia del Farmacéutico Mayor D. Juan Muñoz.

Jefe á las órdenes

Es destinado á las inmediatas órdenes del Sr. Intendente de esa Capitania General el Comisario de Guerra de segunda clase D. Isidro García Cabo.

Retiro

Pasa á dicha situación el Subinspector Médico de segunda clase don Agustín Mundet.

Abono de tiempo

El «Diario Oficial» publica la concesión de abono por la campaña, que ayer telegrafié.

Consejo de ministros

Sus importantes acuerdos

Además de la nota oficiosa, facilitada á la Prensa del consejo celebrado en el ministerio de la Gobernación, se sabe por una versión del señor Ruiz Valarino, que se habló mucho de los próximos presupuestos los cuales serán presentados por el ministro de Hacienda á las Cortes, el primer día de sesión.

Se trató luego del proyecto de ley regulando la vida de las Asociaciones, mostrándose todos los ministros de perfecto acuerdo con lo hecho por el Sr. Canalejas.

El estudio de dicho proyecto no quedó ultimado, y seguirán los ministros tratando de él en el próximo consejo.

Se discutió luego la cuestión referente á la supresión del impuesto de consumos, y aunque nada se acordó, en concreto, quedó el ministro de Hacienda en el compromiso de presentarlo al Congreso, en una de las primeras sesiones que se celebren.

El Gobierno se mostró partidario de que con objeto de ganar tiempo en tan importante proyecto de ley, pues el asunto debe quedar ultimado antes del 1.º de Julio, no haya previa comisión especial, sino la parlamentaria que sea elegida para dictaminar acerca del proyecto.

La comisión que se elija tendrá que proceder de acuerdo con la que entiende en el proyecto de exacciones locales.

El consejo estudió también, en sus distintos aspectos, la cuestión de Marruecos, y no obstante la reserva en que se encerraron los ministros, se sabe que quedaron ultimadas las instrucciones que debían darse, especialmente á nuestro ministro en Tánger, y al comandante del barco que conducirá á Larache fuerzas de Infantería de Marina.

Se aprobaron varios expedientes entre ellos, el relativo al arriendo del local para cuartel de Carabineros de San Sebastián.

Se estudió además el expediente relativo á la situación de los tenientes de la reserva de Infantería de Marina acordándose que el ministro, general Pidal, redacte un proyecto de ley, como único medio legal de solucionar aquella petición.

Y quedó para definitivo estudio y acuerdo, el asunto relativo á la ampliación del proyecto de dragado de la Carraca.

El servicio obligatorio

La Comisión del Congreso

La Comisión del Congreso que entiende en el proyecto de ley de servicio militar obligatorio, no se reunirá hasta mañana.

Iba á reunirse ayer, pero no pudo hacerlo por haber ido el ministro de la Guerra y el subsecretario á Carabanchel, para asistir á la inauguración de la nueva estación radiotelegráfica.

El Consejo de Estado

Resolviendo asuntos urgentes

Se ha reunido el Consejo de Estado con objeto de proceder á la resolución de varios asuntos urgentes pertenecientes á distintos ministerios.

El Presidente de dicho Consejo, Sr. Gullón, ha visitado al ministro de la Gobernación para darle cuenta de los informes recaídos en los asuntos que afectaban á su ministerio.

En breve volverá á reunirse en pleno el Consejo de Estado.

La huelga

Reparto de socorros en la Casa del Pueblo

La situación de la huelga sigue siendo la misma.

En la Casa del Pueblo se ha verificado el reparto de socorros á los huelguistas.

La Junta Directiva quiso equiparar á los 200 obreros que iniciaron la huelga á los demás que holgaron después y los primeros protestaron en forma bastante viva, dando lugar á muy acaloradas discusiones.

Noticias varias

Congreso de Obstetricia

En el Paraninfo de la Universidad Central, se ha celebrado la solemne inauguración del Congreso de Obstetricia, pronunciándose muy brillantes discursos.

Moret en el Ateneo

El representante del Congreso, señor Moret, ha dado su anunciada conferencia en el Ateneo de Madrid, acerca del origen, desarrollo, y consecuencias de la Revolución de Portugal.

GURUGU

Al acto asistió numerosa y selecta concurrencia, que aplaudió mucho al ilustre conferenciante.

La Gaceta

El periódico oficial publica las siguientes disposiciones:

—Facultando al ministro de Estado para efectuar, sin las formalidades de subasta, los contratos administrativos para los servicios y obras públicas en los territorios españoles de África occidental.

—La firma de Gracia y Justicia de ayer.

—Nombrando vocal del Consejo Superior de Fomento y presidente de su comisión ejecutiva al exministro D. Amós Salvador.

Disponiendo que el 25 por 100 del impuesto de transportes que se debe girar cuando se trate de militares y marinos de guerra, se haga sólo sobre la mitad de la cuarta parte de lo que aquellos satisfagan por viajes.

—Y provisión de varias cátedras.

Los Reyes de Bélgica

Un despacho de Gibraltar comunica que han llegado procedentes de Bombay, los Reyes de Bélgica, los cuales han desembarcado haciendo una visita á Algeciras.

Los soberanos han continuado su viaje para Londres.

Barcos á Rosas

Han zarpado de Gibraltar para la bahía de Rosas, seis cruceros ingleses de la escuadra del Atlántico.

El Rey en un campamento

A las dos y media de la tarde, ha marchado S. M. el Rey al campamento de los Alijares, de donde regresará el jueves por la noche.

Con tal motivo, el Consejo de los jueves en Palacio, se celebrará el viernes.

Firma de Hacienda

El ministro de Hacienda ha sometido á la sanción de S. M. el Rey, los siguientes decretos:

blanco con una documentación muy nutrida.

La relativa a Portugal se publica por separado, y es casi seguro que el Vaticano rehusa el cambio de Embajada por Legación, y suprime la nunciatura en Lisboa.

Recepción de embajadores

S. M. el Rey recibirá el viernes al nuevo embajador de Austria; y el sábado al ministro del Uruguay, con la solemnidad de costumbre.

CAMBIOS DEL 25

París . . . . . 8'55
Londres . . . . . 27'43



LO DE MARRUECOS

En Marruecos la cosa está que arde; por doquier que se mira ó que se observa no se ve más que moros con fusiles, poblados convertidos en hogueras, mejal-las que se agitan sin descanso, fracciones que se van de una á otra acera, es decir, que combaten unas veces con Hafid, y otras veces le hacen guerra, asesinatos, robos, desvalijos, deserciones, asaltos y sorpresas, y para que nada falte en esta danza que se baila de Fez casi á las puertas, en ella toman parte los franceses con una actividad que desconcierta. Saber lo que sucede en el Imperio, no es cosa fácil ni sencilla empresa, pues cuando nos creemos ver las horas del Sultan amputando la cabeza, posteriores informes nos avisan que Hafid disfruta de salud perfecta merced á los franceses, que le ayudan con cañones, fusiles y pesetas. Sin embargo, el mundo está pendiente de lo que en el Moghreb ocurrir pueda, y Larache, Rabat, Mequinez, Tánger, Alcázar, Casablanca, Fez y Ceuta, son los nombres que suenan estos días y que las gentes tienen entre lenguas. Esperemos que el conflicto solucionado la vecina nación, amiga nuestra, que en eso de saber cómo en Marruecos se debe camina, nacida cual ella.

P. Pillo.

NOTAS DEMOGRAFICAS

Día 25 de Abril de 1911

Nacimientos

Ramón Fernández Palomino.—Duque de la Torre, 29.
Andrés Reyes Peña.—Parador Melilla.

Defunciones

Maria Algarra Sánchez, de 3 meses.—Barrio del Tesorillo.—Bronquitis capilar.
Dolores Alvarado Ballesteros, de 2 meses.—Padre Lerchundi, 5.—Bronquitis.

Matrimonios

José Morales Jiménez con Rosario García Ortega.

Regio. de Inf. Africa núm. 68

Debiendo proceder este Regimiento á la venta en pública subasta de un caballo, una mula de tiro, dos mulas y un mulo de carga, todos de desecho, en virtud de orden al efecto de la Dirección de Cria Caballar y Remonta, fecha 15 del actual, se anuncia que dicho acto tendrá lugar á las 10 del día 6 de Mayo próximo, en el cuartel de la Aicazaba, que ocupa dicho Regimiento.
Melilla 26 de Abril 1911.—El Teniente Coronel Mayor, Enrique Baños.—V.º B.º: El Coronel, Aizpuru.

Se venden ó se traspasan

por no poder atenderlo su dueños las existencias y enseres de un almacén de vinos y aguardientes, en sitio céntrico. Informarán: O'Donnell, 17, Agencia.

(92) Folletín de EL TELEGRAMA DEL RIF

CAROLINA INVERNIZIO

El beso de una muerta

(De la Biblioteca Manuel)

—¡Ah! ¿tú la defiendes? ¿Era, pues, tu querida? ¿Fué á ella á quien confiaste tu hija? ¿Quizás de acuerdo con ella has hecho desaparecer el cadáver de tu mujer, para que mi acusación no pudiera comprobarse? ¡Oh! me he vengado acusándote; si voy á galeras, tú me seguirás.
Guido, á todas estas injurias lanzadas por Nara, no contestó ya una sola palabra.
En vano el magistrado trató de descubrir algo acerca de aquella misteriosa criatura á quien llamaban la Dama Negra.
El conde se negó á responder, y cuando volvió á su celda, parecía tranquilo, casi sonriente; mientras Nara se debatía entre convulsiones terribles, con la espuma en los labios, con los ojos inyectados de sangre.

DE INTERÉS LOCAL

Se han concedido los siguientes permisos:

—A D. Baldomero Salinas, para vender una casa en el Hipódromo, y á don José Romero para comprarla.
—A D. José Ruiz, para vender una casa en el Hipódromo; y á D. Diego Clavijo para comprarla.
—A D. Juan Bravo, para vender una casa en el Tesorillo, y á D. José Ramón para comprarla.
—A D. Francisco Sánchez, para tener abierto un establecimiento hasta la mañana de la madrugada.
—A D. Mariano Guiú, para una casa de comidas, comestibles y huéspedes en el barrio Real.
—A D. Antonio Sánchez, para construir de mampostería la barraca de madera que posee en el barrio del Hipódromo.
—A D. José González, para una tienda de comestibles y verduras en el barrio Real.
—A D. Blas Laura, para una tienda de comestibles y bebidas en el barrio de Triana.
—A D. José Ramon, para establecer un taller de carruajes en el barrio Industrial.
—A D. José Ruiz para ceder en traspaso una casa de comidas que posee en el Hipódromo, y á D. Rafael Ortiz para continuar con la anterior.
—A D. José Chocrón se le han concedido las casetas números 5 y 7 del Mercado.
—A D. Vicente Olea se le ha concedido un solar en el Tesorillo.
—A D. Francisco Pese, se le ha concedido los terrenos para ampliar una casa frente á la iglesia en construcción.
—Han sido desestimadas las siguientes instancias:
De D. Vicente Molina, que solicitaba terrenos en la Zona Industrial.
De D. Miguel Ambrós, que solicitaba un solar en el barrio del Tesorillo.
De D. Eugenio Muñoz, que solicitaba un solar en el barrio Real.

Noticias locales

Cultos
Hoy festividad de Nuestra Señora del Buen Consejo, habrá misa cantada á las diez, en la capilla de aquel nombre.
La oración sagrada, estará á cargo del ilustrado capellán del batallón de Cataluña D. Tirso Aldea.
A las seis y media, comenzará la novena, durante la cual estará de manifiesto S. D. M., predicando el mismo capellán.
Indispensables en toda mesa bien servida son los productos

GURUGU
Agua de Colonia doble
La Reina de las Flores, compuesta y rectificada por L. T. Piver. Pedidla en todas las perfumerías.

Misa
En la Iglesia parroquial se dirá hoy á las nueve una misa en sufragio del alma de la Sra. Doña Lucrecia Moreno de García Alicantara, (q. e. p. d.)
La familia ruega á sus amigos la asistencia á tan piadoso acto.

Junta
Bajo la presidencia del comandante de Marina del puerto Sr. Ariño, celebrará sesión esta tarde la Sociedad de Salvamento de Naufragos.

Ventas de coches y caballos
En la actualidad hay varios coches para campo, Jardineras, Familiares, Milort y un Pitot. Caballos para la montura y tiro, españoles y extranjeros. Dirijanse, Almería, Escuela de Equitación, José Coto Montero, Calle Seneca, 5.

Reclutas
En el «J. J. Sister», llegaron ayer procedente de Barcelona, 680 reclutas destinados á distintos cuerpos. A recibirlos acudieron muchos jefes

oficiales y la banda de música del regimiento de Ceriñola.

De viaje
Ha marchado á Alhucemas, el conocido comerciante D. Samuel Chocrón. Buen viaje.

Viajeros
Procedentes de la Península llegaron ayer, entre otros, los siguientes viajeros:
D. Miguel Aparicio, D. Luis Primatada, D. Baldomero Casalini, D. Joaquín Guerrero, D. Juan Marquez y D. José Alvarez.
Por la tarde, marcharon á Málaga, D. Antonio Baena, D. Victorio Lorenzo, D. Adolfo Zafra, D. Florentino de Azqueta, D. Diego Navas, D. José Montañeda, D. José Corral, D. Félix Sánchez y D. Fulgencio Sánchez.

Es de buen tono consumir los cafés y almendras que se tuestan dos veces al día en el

GURUGU
«The Bar-Lock Typewriter»
En el concurso de Londres 1910, ganó 4 premios sobre cinco de velocidad, incluso el primero, la «The Bar-Lock Typewriter» máquina de escribir. Roldós y Zubizarreta.

El naufragio del «San Fernando»
Cuando nuestro corresponsal nos transmitió la noticia del naufragio del «San Fernando», acaecido en las costas de Oporto, no podíamos sospechar que abordó fuera el hijo de nuestro querido amigo D. Miguel Vaello, comandante del Regimiento de Txadiri.
El joven D. Vicente Vaello hacía su primer viaje como oficial en el referido barco.
Sus atribulados padres alientan todavía la remotísima esperanza, de que sea uno de los cuatro tripulantes que lograron salvarse.
Los muchos amigos que en Melilla cuentan los Sres. de Vaello, toman parte en su pena, y como nosotros celebráramos que esa esperanza se viera confirmada.

Bautizo
Ha recibido las aguas bautismales, imponiéndosele el nombre de Concha, la preciosa recién nacida de los Sres. de Miret.
Con tal motivo obsequiaron estos á los concurrentes con exquisito lunch.

Indígenas beodos
Para escándalo el que promovieron ayer dos moros, después de consumir gran cantidad de «magia» en un establecimiento del Polígono.
Uno de ellos pretendió agredir á dos jóvenes obreros que por allí pasaban.
Al tener conocimiento la policía, se apresuró á detenerlos, reclusiéndolos acto seguido en los calabozos de la «perreira».

Del GURUGU su gran fama
Melilla conoce bien; se tuesta por la mañana y por la tarde también.

Multa
El dueño de un establecimiento situado en el Hipódromo, fué denunciado anteayer por la policía de permitir reuniones en su casa después de la hora reglamentaria.
Para que no reincida, le ha sido impuesta una multa de 60 pesetas.

Curado
En el Puesto de Socorro fué curado ayer un moro de una herida en la cabeza que le produjo un niño con una piedra.
El pequeño agresor no pudo ser detenido por haberse dado á la fuga.

HABITACIONES
SE ALQUILAN
Razón: General Barceló, 46

HABITACIONES Y CAMA
SE ALQUILAN
General Margallo, 13, derecha

to ocupó todos los ángulos, todos los rincones.
Cuando se vió que la sala no podía contener ni una persona más, las puertas se cerraron, quedando fuera otra muchedumbre agitada y rumorosa como un mar en tempestad.
El banco de la prensa estaba ocupado por completo y no fallaba en la vasta sala representación alguna de la sociedad florentina.
Los jurados estaban todos en su puesto de honor: ninguno faltaba, ninguno había encontrado excusa para eximirse de su misión delicadísima y honrosa, que causa siempre cierta turbación en la conciencia de un hombre de bien.
Entró el Tribunal con el primer presidente á la cabeza: los defensores estaban en sus bancos. Al murmullo de la multitud sucedió un profundo silencio.
Y entonces dejóse oír la voz clara, grave y sonora del presidente, que dijo:
—Introducid á los acusados.
Todos se volvieron hacia la puerta por donde habían de entrar. El primero en aparecer fué el conde Guido Rambaldi. Vestía completamente de negro, estaba palidísimo, pero llevaba la cabeza alta, con aire de arrogancia, y miró á la multitud sin impresionarse al ver tantos ojos fijos en él.
Tras él conde fué introducida Nara. También ésta entró con la cabeza erguida, con una sonrisa en los labios. Estaba espléndidamente hermosa y vestía con elegante sencillez. Nada más voluptuoso que su ojos grandes, estupendos, de pupilas luminosas, su color moreno aparecía un tanto animado; sus labios sensuales, de un rojo vivísimo, resaltaban sobre el esmalte de sus dientes blancos, húmedos como los de un niño; el negro vello, que daba una ligera sombra á los ángulos de su boca, demostraba el carácter fogoso, apasionado, de aquella mujer; sus narices rosadas se dilataban temblorosas; en su mirada había algo de indecible, de imperioso.
Su aparición produjo un murmullo de admiración en la multitud. Nara dirigió una mirada á la tribuna, sonrióse y se sentó al lado de Guido, que ni siquiera volvió la cabeza para mirarla.
Los dos acusados escucharon sin pestañear el acta de acusación, que revelaba hechos monstruosos á ellos atribuidos.
Después, el conde se levantó, á indicación del presidente y en voz clara contestó á las generales de la ley;

Junta de Fomento de Melilla

Acopios para la conservación de las carreteras de Melilla á Nador, Nador á Zeluán y Nador á Atlaten.

El día 10 de Mayo próximo se celebrará en las oficinas de la Dirección Facultativa de la Junta de Fomento un concurso para la adjudicación de las obras de acopios para la conservación, que á continuación se detallan.

Table with 2 columns: Carretera de Melilla á Nador, Kilómetro, and Mts. cubicos. Rows include Kilómetro 1 (Kmts. 6 al 10) with 150 mts, and other segments up to a total of 500.

Table with 2 columns: Carretera de Nador á Zeluán, Kilómetro, and Mts. cubicos. Rows include Kilómetro 1 with 150 mts, and other segments up to a total of 600.

Table with 2 columns: Carretera de Nador á Atlaten, Kilómetro, and Mts. cubicos. Rows include Kilómetro 1 with 80 mts, and other segments up to a total of 600.

Las proposiciones en pliego cerrado deberán presentarse en papel de la clase 11.º, acompañando el resguardo de haber consignado en la Pagaduría de la Junta la cantidad de seiscientos pesetas en concepto de fianza provisional, hasta las doce del día señalado para el concurso, en cuyo día y hora tendrá lugar la apertura de los pliegos presentados.

La Junta se reserva el derecho de desochar todas las proposiciones presentadas si así lo considera conveniente.

El límite del precio por metro cúbico de piedra machacada, molida y apilada sobre los paseos de las carreteras, no excederá de seis pesetas.

Las fianzas provisionales serán devueltas en el acto del concurso á los licitadores cuyas proposiciones fuesen desechadas.

Quince días después de la adjudicación del concurso deberá el adjudicatario elevar su fianza al 10 por 100 de la cantidad en que se le hayan adjudicado las obras, y comenzará las obras dentro de ese plazo, debiendo terminárselas en el de tres meses á contar desde la fecha de la adjudicación definitiva.

El pliego de condiciones que ha de regir para estas obras estará de manifiesto en las Oficinas de la Dirección Facultativa todos los días laborables, de diez á una.

Melilla 19 de Abril de 1911.—El Capitán General Presidente, José García Aldave.—El Secretario, Francisco Oliva.

Modelo de proposición
Don N. N., vecino de..., mayor de edad, se comprometo á ejecutar el acopio de quinientos metros cúbicos de piedra machacada y medida sobre los paseos de la carretera de Melilla á Nador al precio de... pesetas (en letra).

El de 1.000 metros de iguales condiciones en la de Nador á Zeluán, al precio de... pesetas (en letra), y el de 500 en igual forma en la de Nador á Atlaten, al precio de... pesetas (en letra).

En el caso de obras incompletas, acepto las deducciones de los cuadros de precios de los proyectos de acopios aprobados.
(Fecha y firma).

Comandancia de Tropas de Administración Militar de Melilla

Autorizada esta Comandancia por la Dirección General de la Cria Caballar y Remonta en 17 del actual para la venta en pública subasta de cinco mulas y un caballo de desecho, se anuncia por el presente que el acto de la venta tendrá lugar á las diez del día seis de Mayo próximo, en el local que ocupa la Plana Mayor de la Comandancia en la calle de Santa Bárbara.
Melilla veinte de Abril de mil novecientos once.—El Mayor: P. O. El capitán auxiliar, Enrique Barcelo.—V.º B.º: El segundo jefe encargado del despacho, Roldán.

Se venden sillería, comedero y dormitorio 13, Carlos de Arellano, 13

La Agencia Doménech

deseosa de atender en las mejores condiciones á su numerosa clientela, ha trasladado su despacho al Paseo del General Macías (Muro X), donde cuenta con amplio local para servir á sus favorecedores.

Se vende
por ausentarse su dueño, una máquina de coser, casi nueva; una cama de matrimonio y una cuna, ambas de aya y en muy buen uso, y otros efectos.—Calle de la Iglesia, núm. 1, principal.

Dr. Martínez Zaldívar
Especialista del Hospital de Mujeres y Maternidad de Cádiz.
PARTOS Y MUJERES
Consulta, de 1 á 4.
SIFILIS Y VENEREO
Consulta, de 5 á 7.
Calle Prim, núm. 9-1.º

ZOTAL
(REGISTRADO)
DE BURGUYNE (Londres).
Gran desinfectante é insecticida para habitaciones, cuarteles, hospitales, etc., etc.
El ZOTAL destruye las pulgas, chinches, hormigas y otros insectos. Cura las enfermedades del ganado y de las plantas.
De venta en Droguerías y Farmacias.
Depósito: José Tejera, Camas.—Sevilla

PARTOS Y MATRIZ
DR. HERRANZ
Alonso Martín, núm. 4 (Buen Recuerdo)

CONFITERIA - PASTERERIA
«LA PALMA»
Calle de Malaga, num. 3
El dueño de este establecimiento ofrece al público cuanto se relaciona al ramo de confitería. Gran surtido en roscos de hojaldre. Especialidad en ramilletes de todas clases. Se sirve agua de Málaga.

PARA TODOS
Se lava ropa con la lavadora mecánica á vapor. Gran desinfectante. No destruye ni perjudica.
Razón: Gran Capitán, 19

AVISO
Se vende mesa de comedor para 12 cubiertos y sillas, otra de sala piedra mármol, espejo grande, mesa consola y sillería de tapicería madera nogal. Razón: General Buceta, 1, principal, derecha.

CALENDARIOS
Católico
ABR L
26
Miércoles
Santos de hoy
San Cleto.
Santos de mañana
San Pedro Arm.

L.T. PIVER

Advertisement for L.T. PIVER perfumery, listing various scents like AZUREA, SAFRANOR, VIVITZ, FLORAMYE, POMPEIA.

Los Extremeños

Calle del General Chacel
Despacho de carnes frescas, embutidos y jamones.
Chorizos verdad de Candelario. . . . . Docena 2'25
Chorizos en rama y con manteca elaborados en la Casa. . . . . Kilo 2'50
Morcillas con manteca . . . . . 1'65
Morcillas en rama. . . . . 1'50
Tocino salado. . . . . 1'60

Drs. Gomez Márquez y Rubio

Medicina general, venéreo y sífilis
Tratamiento de ésta por el 606.
Consulta de 11 á 1.
Calle de Miguel Zazo, núm. 8

Laboratorio de Análisis y Ensayos Químicos DE G. PEÑA GUERAO

CALLE SAN MIGUEL, 1. (PUEBLO)
ANALISIS DE AGUAS
ENSAYOS DE MINERALES. ANALISIS CLINICOS, etc., etc.

Antigua Casa Montes

SECCION DE NOVEDADES
Grandioso surtido en adornos para la nueva estación.
Sección de flores artificiales y adornos para salón.

GURUGU

Recomienda el tipo nueva erección, denominado «GOURMET»
Mezcla de Moka, Caracolillo, Yauco y Hacienda, á 5 ptas, kilo.

OTRAS CLASES ESPECIALES DE LA CASA Atlaten, Caracolillo
Gurugu, selecto
Melilla, extra
Clase económica: corriente RIF, á 2'80 ptas. kilo.

PROBADLOS
Se alquilan camas á 1 peseta
CALLE DE LA IGLESIA NUMERO 4

ESPECTACULOS PARA HOY

S. Ión Melilla
Compañía de zarzuela y opereta dirigida por los señores Alaria y Lozano.
Función para hoy:
Por la tarde:
Sección vermouth á las 6 y 1/2.—Los niños Llorones.
Por la noche:
A las 9.—La Moza de Mulás.
A las 11.—La Corte de Faraón.

Salón Imperial
Hoy, miércoles, secciones á las 6 y 1/2, 8 y 1/2, y 10 y 1/2.—Estreno de películas de la casa Pathé, y las atracciones Mary-Tito, Bella Montalvito, Antonelli y Triguñita. En la presente semana nuevos debuts.

las señoras empezaban, en cambio á creer que Guido no fuese sino un mártir y una víctima; y al notar su alma altiva, la serenidad de su frente, se confirmaban mucho más en la idea de que no fuese tan culpable como demostraba el acta de acusación y las palabras de Nara.
Cuando ésta se calló empezó el desfile de testigos.
Nosotros pasaremos por alto toda esta parte del proceso, que tuvo ocupado al público durante varios días.
Guido no desmintió jamás su tranquilidad. Nara, en cambio, se mostraba inquieta, tenía expresiones nerviosas, ímpetus imprevistos que hacían temblar de inquietud, y fijaba en el conde miradas tan amenazadoras, que hacían estremecer á las señoras.
A medida que el proceso avanzaba, la opinión pública hacíase más desfavorable á Nara. El marqués de Chartre, llegado expresamente de París para responder como testigo en el proceso, hizo contra Nara una exposición aplastadora. Repitió cuanto sabía acerca de ella: estuvo elocuente, mordaz, severo, se mostró convencido de la inocencia de Guido; habló del amor que éste tenía á la condesa, de la cual exaltó la belleza celestial, la virtud de mujer y madre, y concluyó

